

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas, 50 centimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces a la semana.

LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES

DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carraso, 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.

LOS VINOS SECOS.

Semejante cualidad es constantemente exigida por el consumo francés: de ella depende en absoluto el crédito de nuestros vinos, y desgraciadamente no todos los vinos que se producen en el campo de Cariñena y demás viñedos que le rodean, son los que el comercio francés necesita. Hay, pues, que elaborar vinos que sean absolutamente secos, y esto, que se ha tenido por un problema de difícil ó imposible solucion, es lo que interesa descubrir.

El fruto de esta region madura con exceso y el mosto acusa frecuentemente 16 y 17 y mas grados de azúcar, que da lugar á la formacion de alcohol, pero pocas veces la primera fermentacion basta para la trasformacion completa de toda su azúcar, dejando frecuentemente el vino recién hecho con 2 y 3 grados de dulce que desaparece en parte si una fermentacion enérgica sobreviene mas tarde, sin lo cual queda el mosto poco menos que sin aplicacion y es de difícil salida. Dado el valor que los vinos alcanzan, una cuba de algunos alqueces sin fácil venta, representa un perjuicio de consideracion para el pequeño labrador y un embarazo enorme para el cosechero que tiene en sus bodegas una cantidad de vino dulce, que supone una suma de consideracion en peligro de quedar reducida á la triste condicion de alimentar una caldera.

Tan perniciosos efectos se contrarrestan, y la práctica nos lo ha enseñado en estos últimos años, no encerrando los vinos en cubas hasta que no experimentan nueva fermentacion despues de separarlo del orujo, para lo cual se depositan en lagares cuanto mas grandes mejor, pues está reconocido que la fermentacion

se desarrolla mejor en grandes masas que en envases reducidos. El medio, pues, no puede ser más fácil ni ménos dispendioso. Para los que usan lagares ó cubas de fermentacion, como sucede en el campo de Cariñena queda el asunto reducido á encerrar el vino en trujales, cuanto más grandes mejor, esperando que la fermentacion se realice, pudiendo luego pasarlos á las cubas para guardarlos, y en tal disposicion, es decir, secos ya los vinos y limpios puesto que reciben al cambiarlos una saludable trasiega, el cosechero puede estar seguro de la conservacion del vino así como de poder satisfacer las exigencias del consumo y dicho está que dispone de una mercancía á cubierto de todo riesgo y de venta segura en cualquier momento.

No se ha dado caso que no confirme nuestras observaciones: ni un solo lagar de vino por dulce que haya sido á la cosecha llega al mes de Marzo ó de Abril sin quedar absolutamente seco, y siendo esta cualidad la que se busca con afan en todos los vinos que han de alimentar al mercado francés, nos creemos en el deber de aconsejar á los labradores que renuncien al empleo de cubas hasta despues de conseguir por tan sencilla manera vinos secos, sanos y limpios, que tienen siempre estimacion en cualquier momento que se ofrezcan á la venta.

Estando próxima la vendimia, hemos creído conveniente aconsejar tan simple medio de obtener lo que con no poca dificultad se consigue, ó mejor lo que de ningun otro modo se logra, pues es lo cierto que nadie ha conseguido hallar un procedimiento para volver secos los vinos dulces.

Otro procedimiento hemos aconsejado en diferentes ocasiones y nos consta que ensayado por uno de

nuestros amigos ha obtenido vinos secos encerrados no obstante en cubas, pero habiendo fomentado la fermentacion calentando sus bodegas conservándolas á una elevada y constante temperatura que daba lugar á una fermentacion tumultuosa, pero este procedimiento es más molesto y caro y ménos eficaz, puesto que si algun descuido hace descender la temperatura debilitaríase ó pararía la fermentacion para obtenerla de nuevo con más trabajo y ménos seguridad de éxito. Por otra parte como conviene luego un trasiego, este trabajo se hace más fácilmente desde el lagar á las cubas que de cuba á cuba, como reconocerán fácilmente nuestros labradores. Que no desoigan nuestras recomendaciones los que tienen vinos dulces si quieren sacar partido de sus cosechas y venderlas á cualquier momento.

Creemos tambien no es ménos importante lograr que los vinos queden absolutamente secos para lo cual hemos indicado los medios seguros de conseguirlo, y lo repetiremos todavia alguna vez, hasta llegar á la vendimia próxima: tal es el prescindir de las cubas de madera para encerrar el vino recién extraido del orujo depositándolo por el contrario en lagares hasta que por medio de una nueva fermentacion no dejen en suspension la cantidad de azúcar que por regla general queda siempre, sin trasformar en la primera fermentacion, dando lugar á que los vinos blandeen siempre, y que, no obstante las buenas condiciones de los frutos, se consideran nuestros vinos como afectados por ese grave defecto tan fácil de salvar por los medios que hemos señalado, fáciles de comprobar con la ocasion que tienen de oír de cuantos negociantes y particulares que adoptan se-

mejante sistema en Cariñena, Paniza, etc., con ventajosos resultados.
(De *La Revista Vinícola*.)

Sr. Director de LA CRÓNICA,
Teruel.

Madrid 6 de Agosto de 1883.

Grandes é importantes y tristes, son las nuevas que hoy tengo que comunicar á los lectores de LA CRÓNICA.

Ayer por la tarde encontrose sorprendido el vecindario, con que por las calles transitaban tropas en traje de camino, que se dirigian á la estacion del mediodia.

Motivaba este movimiento el alzamiento de la guarnicion de Badajoz en sentido republicano, que el Gobierno supo por conducto, segun se dice del representante de Portugal que á su vez habia tenido noticias de ello, por el Gobierno de su pais.

No son estos momentos para hacer recriminaciones á nadie, ni para que los monárquicos piensen mas que en ofrecer su apoyo incondicional al trono, y protestar con toda su fuerza de las sediciones militares, porque si así no fuese, ¿qué responsabilidad podria exigirse al Gobierno que vive tan descuidado, que conoce lo que pasa en la nacion por conducto de los ministros extranjeros?

¿Que responsabilidad para un Gabinete, que arrastrando una vida difícil, aprovecha la clausura del parlamento, para emprender viages, sin cuidarse de que los enemigos del sosiego público, fragüen conspiraciones que alteran la paz, á fuerza de tantos sacrificios conquistada?

No soy de los que dan importancia grande al suceso de Badajoz.

Los sublevados no tienen un hombre importante á su frente, ni parece que encuentran eco, como esperaban en otras provincias, pero el movimiento ha conseguido poner en alarma al pais que se creia tranquilo, y disfrutando del bien estar que le legó la administracion conservadora, y uno de sus resultados ha de ser concluir con el Gobierno, que vencerá de seguro el pronunciamiento, pero que no ha sabido prevenirlo ni evitarlo.

A estas horas, habrá salido probablemente el Sr. Sagasta de Aguas Buenas y vendrá á ocupar su puesto.

Tambien se dice que S. M. vendrá de la Granja.

En «La Gaceta» de hoy han aparecido dos decretos, el primero suspendiendo las garantías constitucionales en Estremadura, y el segundo nombrando General en jefe del Ejército que para aquella region se forma, al Teniente General Blanco, marqués de Peñaplata.

Ya han salido de Madrid 3 ó 4 mil hombres, y todo hace esperar que el movimiento será inmediatamente sofocado.

El Gobierno ha publicado en «La Gaceta» los dos decretos citados, sin dar la menor explicacion al pais de lo que sucede.

No puede pues extrañar, que la opinion se extravíe y abulte los sucesos, suponiendo tal vez lo que no existe.

«»

Con motivo del envio de tropas á Badajoz, hubo ayer un disgusto entre un alto personaje militar y el director de los ferro-carriles del mediodia Sr. Duque de la Victoria.

Este parece que no tenía preparado todo el material que se le pedia, lo cual hubo de irritar sin razon al personaje en cuestion, que hubiese procedido *ab irato* sino hubiese invocado el Sr. Montesinos su calidad de Senador del reino.

«»

Los sucesos de la indole del que hoy ocupa la atencion pública tienen siempre la consecuencia de desarrollar la actividad de los embusteros.

No deben pues mis lectores fiarse de lo que se diga y deben disminuir siempre, de lo que como verdad se cuente, una buena parte.

De este modo estarán mas lejos de equivocarse.

Si algo sucede digno de mencion antes del jueves telegrafiaré si están las comunicaciones á disposicion del público, por que anoche no se admitían despachos de servicio particular en los gabinetes telegráficos.

R.

NOTICIAS.

Damos las gracias mas espresivas á la Autoridad civil de esta provincia por la puntualidad con que ha tenido la bondad de facilitarnos las noticias relativas á la insurreccion de Badajoz, que segun los últimos telegramas, ha terminado por completo, habiéndose internado los sublevados en Portugal despues de haber entregado las armas á las autoridades del vecino Reino. Este sedi-

cioso acto ha sido puramente militar y no ha encontrado eco en el resto de la nacion que lo ha recibido con la mayor indiferencia; sin embargo para que nuestros electores formen juicio de lo ocurrido, insertamos á continuacion las noticias mas interesantes que publican varios de nuestros colegas en la prensa.

«Las fuerzas sublevadas en Badajoz son los regimientos de caballeria de Santiago é infanteria de Covadonga.

Los insurrectos han desarmado á la Guardia civil y á los carabineros, que se negaron á secundar el movimiento.

Dicese que las tropas sublevadas en Badajoz ascenderán á 800 hombres. Las autoridades y elementos oficiales de todas las provincias protestan contra el movimiento y ofrecen al gobierno su apoyo.

Se han presentado al ministro de la Guerra todas las autoridades. Se envian 3.000 soldados.

La sublevacion de Badajoz estalló el sábado por la noche. Las tropas impidieron la salida de los trenes apoderándose del telégrafo, cerrando luego las puertas de la plaza. La caballeria portuguesa cubre la frontera.

Continúa la tranquilidad en el resto de la península.

«»

Un telegrama de Badajoz dice que las tropas sublevadas han abandonado aquella plaza, dirigiéndose á la frontera. Añade que las autoridades de aquella poblacion han vuelto á ocupar sus cargos, quedando el orden restablecido.

Tropas portuguesas han detenido á los fugitivos, cogiéndoles las armas que éstos llevaban.

Los sublevados se disolvieron al grito de «Viva la República,» internándose luego en Portugal. Antes de abandonar los insurrectos á Badajoz, apoderáronse de 345 000 pesetas, procedentes de los fondos públicos. Soltaron una máquina del ferro carril con el regulador abierto, con el objeto de que chocando con el tren que conducia las tropas del gobierno, se retardara su llegada. Despues cortaron el telégrafo y destruyeron el puente sobre el rio Févora.

Se ha restablecido ya el orden en Badajoz. Las tropas llegadas de Madrid guarnecen la plaza.

El Teniente «Coronel Vega que se hallaba de reemplazo en Badajoz mandaba las fuerzas sublevadas y se titulaba Capitan General de Estremadura.

La bandera política de los rebeldes es la Constitucion de 1869. El programa, zorrillista.»

Amantes de la patria, de la libertad, de las instituciones y de la paz pública, lamentamos profundamente estos punibles hechos.

«»

La *Asociacion de escritores y Artistas* há acordado celebrar en Madrid una

La Asociación de escritores y artistas ha acordado celebrar en Madrid una *Exposición Literario-Artística* á mediados del próximo mes de Diciembre.

Contendrá dicha Exposición autógrafos, hojas sueltas, periódicos, folletos, libros, composiciones musicales, proyectos arquitectónicos, dibujos, pinturas, grabados, esculturas y demás obras análogas. También podrán exponerse los productos de las industrias auxiliares del artista y del escritor, tales como tintas, papel, plumas, objetos de escritorio, utensilios de imprenta y encuadernación, instrumentos de música, lápices, pinceles, colores, paletas, estuches de dibujo y cuantas materias y efectos sirven de elemento para el cultivo de las letras y de las artes.

Todos los objetos expuestos, á excepción de aquellos que sean entregados con expresa cláusula en contrario, se pondrán á la venta. El producto de los regalados á la Asociación, quedará á beneficio de la misma. El importe de los demás objetos que se vendan se entregará en el acto de la venta al expositor ó su representante legal, deducido el tanto por ciento que deberá percibir la ASOCIACIÓN.

Prometámosla nuestro humilde curso.

«[^]»

A juzgar por lo que vemos, nuestro ayuntamiento ha debido autorizar la construcción de sumideros, por otro nombre pudrideros, en el interior de la población.

Si la comisión de policía é higiene pretende que en Teruel no haya higiene ni policía nunca, debe seguir tolerando tales abusos.

«[^]»

Ha presentado la dimisión del cargo de comandante general de una de las divisiones del ejército de Aragón; el general Sr. Delatre, pidiendo su cuartel para Huesca.

«[^]»

La inauguración oficial de la línea férrea de Aranjuez á Cuenca, tendrá lugar en los primeros días del mes de Setiembre próximo.

«[^]»

Nuestro estimado compañero en la prensa D. Dionisio Chandié, director que fué de «El Tiempo», hasta que este colega cesó de publicarse, publicará pronto un libro con el título de «Cosas de Madrid», resumen de la vida social madrileña desde el año 1820.

«[^]»

La apertura del curso próximo del ateneo científico y literario de Madrid, se verificará en el nuevo y magnífico

edificio que dicha docta corporación está construyendo, y que toca á su terminación.

El decorado de todas las habitaciones costará unos 20.000 duros.

Es de advertir que los ingresos con que cuenta dicha sociedad, son exclusivamente las cuotas que pagan sus socios, lo cual habla muy alto en favor de la administración del referido centro literario.

El Presidente Sr. Cánovas del Castillo, inaugurará el curso con un discurso sobre la historia y significación del Ateneo de Madrid.

«[^]»

Desde que el cólera se presentó en Egipto hasta la fecha, han fallecido víctimas de tan terrible epidemia mas de 12.000 personas de cuya cifra corresponden 4.600 al Cairo.

Afortunadamente el cólera va ya en descenso á juzgar por las noticias que se vienen recibiendo en estos últimos días.

De todos modos es indudable y altamente consolador, el que Europa por esta vez se verá libre del terrible huested asiático.

«[^]»

Las noticias que sigue comunicando la prensa italiana, á propósito de la catástrofe en la isla de Ischia son desconsoladoras.

Cinco han sido las poblaciones destruidas. En Casamicciola continúa la extracción de cadáveres, haciéndose subir á unos 5.000 el número de muertos y mas de 1.000 heridos.

La prensa relata infinidad de episodios que entristecen el ánimo y causan horror, pues los infelices que han podido librarse de la muerte se dedican á buscar con afán á sus parientes y amigos, siguiéndose á cualquiera de estos hallazgos las escenas que son consiguientes, en momentos tan angustiosos. Padre ha habido que se ha llevado mas de dos días levantando piedras y escombros para hallar á su hija.

El Rey Humberto acompañado del Presidente del Consejo de ministros estuvo en Casamicciola, viendo y enterándose minuciosamente de los estragos causados por el terremoto, habiendo dejado 100.000 pesetas para socorro de las víctimas.

Como el calor es tan sofocante, los cadáveres se descomponen en seguida y esto imposibilita parte de los trabajos pues la atmósfera que se respira en Casamicciola, es verdaderamente nauseabunda.

«[^]»

D. Santos Barea Secretario del Ayuntamiento de Torre las Arcas, nos dirige un sentido escrito deplorando la apatía de sus compañeros por no haber asistido á la Asamblea general del Secretariado Español celebrada en Madrid el día 16 de Mayo último, y animándoles con patriótica frase para que por los Secretarios de Ayuntamiento de cabezas de partido, se convoquen juntas que nombren comisiones con objeto de que estudien y discutan los proyectos de reglamento proponiendo á la Junta Directiva las reformas que crean mas convenientes para la realización de un pensamiento que juzga de utilidad suma para el porvenir del Secretariado municipal español.

Mucho celebraremos que sus esperanzas se vean realizadas por ser grande el cariño que nos inspira esta tan desatendida como laboriosa y sufrida clase.

«[^]»

El benemérito jefe de la Guardia civil de esta provincia D. Jose Perez de Rivera ha sido nombrado Jefe del cuerpo de orden público de la Habana.

«[^]»

Dicen de Valladolid, que en una heredada situada en Villasesmir hay algunos trigos que miden dos metros y 40 centímetros de altura, con espigas de un tamaño desconocido.

«[^]»

Los incendios causados por el petróleo á causa de inflamarse en los mismos quinqués en donde se encierra, son desgraciadamente muy frecuentes. Pues bien, existe un medio muy sencillo para prevenir accidentes de este género. Basta cubrir el orificio del recipiente del quinqué con una tela metálica de mallas muy cerradas. El liquido pasa á través de ella sin la menor dificultad y se corta la comunicación de la llama con el contenido del quinqué.

«[^]»

El 13 de este mes reaparecerá, con carácter político ya y manteniendo los principios republicanos, y la descentralización, economía y moralidad administrativas, el diario madrileño titulado *El Justiciero*, defensor de las clases trabajadoras y de los dignos é indispensables funcionarios públicos, siendo además periódico de noticias y de intereses generales, y órgano consultor y defensor, *gratis*, del comercio y de los viajeros en sus relaciones con los ferrocarriles. El interés y la amenidad de la citada publicación y lo infimo de su precio, la hacen recomendable á todas las clases sociales.

PRECIO EN TODA ESPAÑA 3. pesetas

trimestre. Paquete de 30 Ejemplares, 1 peseta. Número suelto, 5 céntimos.— La correspondencia toda á nombre del director, en Madrid.

Admite corresponsales para la venta pública en comision; pero uno solo en cada localidad.

« »

A representantes de corporaciones y particulares que cobran por la Caja de ésta delegacion de Hacienda hemos oido quejarse de la frecuencia con que se les dá moneda falsa.

Llamamos la atencion de quien corresponda para que trate de evitarlo.

« »

Ultimados todos los contratos para las proyectadas corridas de toros en los dias 8 y 9 del próximo Setiembre se celebrarán éstas bajo la direccion de los espadas Andrés Garcia y el *manchao*, con sus correspondientes cuadrillas.

Están, pues, de enhorabuena los aficionados á cuernos.

« »

En virtud del art. 8.º de la ley de Presupuestos, sancionada en 25 de Julio último, «los actos y contratos que á la fecha de la misma, no se hayan presentado á la liquidacion ó al pago del impuesto de Derechos reales, quedarán libres de toda multa, excepto en la parte que pueda corresponder á los denunciadores, en virtud de resolucion administrativa, si los interesados cumplen ambos requisitos antes de 1.º de Noviembre próximo.»

Como el anterior precepto legal suponemos que será de grande interés para muchos contribuyentes, llamamos su atencion sobre el mismo, con objeto de que no sufran las consecuencias á que su morosidad pudiera hacerles acreedores.

Precios corrientes en el Almudí público.

Chamorra nueva 34 rs. fanega 15,88. doble de cáltro.
Chamorro 32 id. 14,93
Royo 30 id. 14.
Geja superior 30 id. 14.
Centeno 19 id. 8,87.
Cebada, 17 id. 7,94.
Morcachos 22, 24 y 25 (10,28) 11,21 11,68.

EN FÁBRICA.

Harinas.

No 1.ª clase, a 38 pesetas, saco de 92 kilos.
De 2.ª id. á 33 id. id.
De 3.ª id. á 31 id. id.
De 40 id. á 24 id. id.
Entera marca B á 35 id. id.
Id. id. T E, á 31 id. id.

Despojos.

Cabezuela, á 9'75 pesetas, saco de 1 1/2 fanegas.
Menudillo, á 8'25 id. id.
Salvado, á 6'75 id. id.
Tástara, á 5'25 id. id.
Harina 1.ª para el consumo al pormenor, á 5 pesetas arroba.
Patatas, á 1,50.

ANUNCIOS.

IMPORTANTE.

Se halla en esta poblacion el reputado médico-cirujano oculista DON JOSE LAMBERT, tan conocido del público por las innumerables operaciones de los ojos y de toda clase de curaciones que lleva realizadas por beneficio de su método en todas las ciudades de España y varias del extranjero, en las enfermedades cancerosas, úlceras, fístulas, necrosis, carnes fugosas, las cuales cura sin operacion: tambien cura las de las vias urinarias, matriz, impotencia, esterilidad y estómago, las calculosas ó mal de piedra por medio de disolventes químicos é inocentes; tambien las sifilíticas, herpes, tiñas parálisis de los miembros, dolores reumáticos y nerviosos, lamparones ó escrófulas, toda úlcera de las piernas, tísis, mal de ojos, á los cuales practica toda clase de operaciones sin molestia del paciente. A los ciegos de cataratas se les devuelve la vista en menos de dos minutos.

Sus consultas no serán menos de 20 reales en el gabinete, y á domicilio 40. Los pobres serán operados gratis, todos los dias de *once á doce*, acreditándolo con una certificacion del señor alcalde; entendiéndose por pobres los que están recogidos en beneficencia ó que imploran la caridad pública.

Las personas que deseen asegurarse de todas estas verdades, podrán dirigirse á su gabinete desde las *ocho* de la mañana hasta las *cuatro* de la tarde.

Vive en la fonda de la Morena, ó posada del Medio en Teruel.

3-8

Solo admite internos asi de primera como de segunda enseñanza, comercio y preparacion para carreras especiales. PENSION MENSUAL en la que van incluidas además las asignaturas de francés, inglés, dibujo, música, gimnasia, equitación y el lavado y planchado de ropa 20 Duros; rebajándose 2 por mes á cada uno si son dos ó mas hermanos. Remitense reglamentos y boletines á instancia de los interesados.—Queda abierto el ingreso para el próximo curso académico.

COLEGIO DE VALLEDELLA
NATARÓ.--CATALUÑA.
Unico establecimiento de su clase premiado con medalla de oro en la Exposicion Universal de Paris de 1878.



TODOS LOS MODELOS

a
Pesetas 2'50 semanales
sin más anticipo

—
10 por 100 de descuento
al contado

—
Hilos de algodón, torzales de seda, agujas, aceite, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

18—Salvador—18—Teruel.

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA.
á cargo de Laureano Molis.
39 Parra 39.